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Н а у ч н о -
п е д а г о г и ч е с к у ю 
деятельность в 
Ивановском энер-
гетическом ин-
ституте Владимир 
Сергеевич начал с 
1987 года, пройдя 
путь от старшего 
преподавателя до 
профессора и заве-
дующего кафедрой 
АЭС. В 1994 году 
защитил кандидат-
скую диссертацию. 
С 2002 года и до 
конца своей жизни 
являлся бессмен-
ным заведующим 
кафедрой АЭС. За 
годы работы в атом-

ной энергетике и в вузе по-
лучил 7 государственных 
наград. 

Работая в институте, 
Владимир Сергеевич соз-
дал коллектив, увлеченный 
общим делом – подготов-
кой специалистов высокого 
уровня для атомной энер-
гетики. Он был разносто-
ронне талантливым и целе-
устремленным человеком. 
За что бы он ни брался, все 
у него получалось. Учился 
ли он музыке, занимался ли 
боксом – результаты были 
налицо.

П о л у ч и в  д и п л о м 
инженера-электрика, он 
решил стать атомщиком. 
Вечерами после работы на 
Нововоронежской АЭС он 
самостоятельно изучил со-
ответствующие дисципли-
ны и стал высоким профес-
сионалом и авторитетным 
специалистом в атомной 

энергетике. Начав работать 
в вузе в качестве препода-
вателя и хорошо зная про-
мышленность, он быстро 
определил слабые места в 
вузовской подготовке сту-
дентов и решительно за-
нялся модернизацией про-
цесса обучения.

С одной стороны, он рас-
ширил теоретическую базу 
специальности за счет по-
вышения уровня физико-
математической подго-
товки, собрав для этого на 
кафедре соответствующую 
группу единомышленни-
ков. С другой стороны, для 
скорейшей адаптации вы-
пускников кафедры в атом-
ную энергетику он разра-
ботал систему сквозной 
подготовки «Вуз − пред-
приятие». С этой целью в 
институте был установлен 
полномасштабный тре-
нажер, функционально-
аналитический тренажер, 
создана лаборатория «Диа-
гностики и неразрушающе-
го контроля», организован 
«Научно-образовательный 
центр высоких технологий 
в сфере тепловой и атомной 
энергетики». Вся эта работа 
проводилась в тесной связи 
с концерном «Росэнерго-
атом» и атомными стан-
циями России. Была зна-
чительно расширена база 
практики студентов, кото-
рая на сегодняшний день 
включает Калининскую, 
Нововоронежскую, Ростов-
скую АЭС, ЛАЭС-2, пред-
приятия концерна «ТВЭЛ»; 
работает филиал кафедры 
на КАЭС (г.  Удомля ).

Он лично занимался рас-
пределением на работу 
выпускников кафедры, по-
могал и контролировал их 
деятельность уже на стан-
циях, оказывая всесторон-
нюю помощь и поддержку. 
Студенты и выпускники ка-
федры всегда отвечали ему 
большим уважением и лю-
бовью. Старания Владимира 
Сергеевича окупились сто-
рицей. По востребованно-
сти выпускников специаль-
ностей атомной энергетики 
кафедра АЭС ИГЭУ вышла на 
первое место в России.

Владимир Сергеевич был 
интеллигентным, веселым, 
порядочным, добрым и 
очень мужественным чело-
веком. Он относился к тем 
немногим людям, которые 
рано осознали, что самые 
прекрасные переживания 
и наибольшее удовлетворе-
ние в жизни человек полу-
чает не извне, не от умноже-
ния мирских благ и своего 
состояния, а на основании 
собственных чувств, мыс-
лей и поступков. Он муже-
ственно принял все вызовы 
судьбы, сохранив до послед-
ней минуты твердость духа. 
Он был одним из тех, на ко-
торых всегда стояла и будет 
стоять Россия. Низкий по-
клон и вечная память этой 
безвременно угасшей жиз-
ни. 

Добрая память о Влади-
мире Сергеевиче Щебневе 
сохранится на многие годы 
в сердцах его товарищей, 
коллег, учеников и всех тех, 
кто имел радость общения с 
этим замечательным чело-
веком.

Друзья и коллеги
Фото Сергея Государева

Памяти Владимира Сергеевича Щебнева
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страной заслуг 
этого незауряд-
ного человека.

Особо сле-
дует отметить 
н е п р о с т о й 
труд Юрия Ва-
сильевича по 
о р г а н и з а ц и и 
целого направ-
ления в науч-
ной деятель-
ности нашего 
университета – 
р а з р а б о т к и 
и создания 
микропроцес-
сорных систем 
у п р а в л е н и я 

электроприводами. Признанием успе-
хов руководимой Юрием Васильеви-
чем научной группы исследователей 
было образование кафедры ГЭТиПЭ  
(1977 год) и открытие в 1984 году 
приема студентов на специальность 
«Промышленная электроника» со спе-
циализацией «Микроэлектронные и 
микропроцессорные системы управле-
ния».

Таков был Юрий Васильевич, если 
судить о человеке, листая сегодня его 
личное дело. Для нас же он был и оста-
ется основателем кафедры, первым 
ее заведующим. Он выбрал научное 
направление, которое и в настоящее 
время актуально и перспективно. Он 
тщательно подобрал кадры, которые 
и по сей день достаточно продуктивно 
работают в ИГЭУ. Он способствовал ор-
ганизации двух групп исследователей, 
которые, отделившись от ИЭИ, обра-
зовали ООО «Нейрософт» и НПЦ «Си-
стемотехника», успешно завоевавшие 
известность и авторитет в России и за 
рубежом. 

Еще работая на кафедре ЭПиАПУ, 
Ю.В. Закорюкин проявил свои неза-
урядные способности, возглавив на-
учную группу, достойно представляв-
шую передовые разработки для нужд 
предприятий текстильной, оборонной, 
химической промышленности. В то 
время кафедра электропривода и авто-
матизации промышленных установок 

была одной из самых востребованных 
в ИЭИ. Поступить на учебу, а тем более 
работать на ней было сверхпрестижно. 
Здоровая конкуренция кафедральных 
научных коллективов не только под-
стегивала исследования в области 
электропривода, но и закаляла харак-
тер руководителей и участников твор-
ческих коллективов. В эти коллективы 
активно вовлекались студенты. 

Многие годы под руководством 
Ю.В. Закорюкина на кафедре работали 
декан ЭМФ, канд.  техн. наук, доцент 
А.В. Шкитов и старший преподаватель 
С.П. Субботин – одни из старейших 
преподавателей не только нашего 
факультета, но и всего вуза. Многих 
из нас, ныне работающих, Юрий Ва-
сильевич приобщил к научной и пе-
дагогической работе, для многих был 
не только руководителем дипломов и 
диссертаций, но и старшим товарищем 
и другом. Личный авторитет позволял 
ему достаточно жестко и, конечно же, 
заслуженно «пожурить» за промахи и 
ошибки, но в нужные моменты он не 
скупился на слова поддержки и благо-
дарности. 

Несмотря на плотную занятость, 
Юрий Васильевич умел найти время, 
которое посвящал решению житейских 
проблем. Он достойно воспитал сына 
и дочь, передав им свое уважительное 
отношение к людям, привив патрио-
тические чувства к энергетическому 
институту, научив труду и терпению. 
Ремонтируя старый домик в деревне 
со смешным названием «Щипоусиха», 
он знатно плотничал. Мог взять в руки 
баян и прекрасно сыграть. Не многие 
знают, что при своем достаточно со-
лидном весе и внешней неторопливо-
сти Юрий Васильевич был неудержим 
за теннисным столом, «вчистую» обы-
грывая многих маститых соперников.

Родившись в тот день, когда мы 
празднуем День энергетика, Юрий Ва-
сильевич просто по определению не 
мог не связать свою судьбу с Иванов-
ским энергетическим институтом. Мы 
уверены, что и в нынешнем коллекти-
ве ИГЭУ найдется немало сотрудников 
и преподавателей, которые смогли бы 
не только присоединиться к нашим 
словам, но и отметить другие положи-
тельные качества, которые были «ви-
зитной карточкой» Юрия Васильевича 
Закорюкина. 

Коллектив кафедры ЭиМС

Памяти Юрия Васильевича Закорюкина
Двадцать второго декабря 2012 года исполнилось бы семьдесят пять 

лет Юрию Васильевичу Закорюкину, доктору технических наук, профес-
сору, человеку, которого без сомнения можно отнести к числу людей, 
внесших весомый вклад в дело развития Ивановского энерго.

Юрий Закорюкин родился в 
1937 году в Иванове. После окончания 
школы с золотой медалью поступил 
в Ивановский энергетический инсти-
тут. Распределился в город Серпухов 
на одно из оборонных предприятий. В 
1961 году Юрий Васильевич перешел 
на преподавательскую работу в ИЭИ, 
трудился на кафедрах электрических 
машин и аппаратов, электропривода и 
автоматизации промышленных уста-
новок, был основателем и первым заве-
дующим кафедрой Городского электри-
ческого транспорта и промышленной 
электроники (ныне кафедра электро-
ники и микропроцессорных систем). 
Кандидатскую диссертацию защитил 
в 1967  г., докторскую – в 1975-м. С 1976 
по 1986  гг. был проректором ИЭИ по 
научной работе. Несколько лет Юрий 
Васильевич возглавлял партийную 
организацию института. Руководил 
работой одного из Ученых советов по 
защите диссертаций. Воспитал 10 кан-
дидатов и 2 докторов технических 
наук, опубликовал более 100 научных 
работ, был автором 70 авторских сви-
детельств. Большинство его идей вне-
дрены на действующих предприятиях 
с весомым экономическим эффектом. 
Награды, полученные Юрием Василье-
вичем (медали «За освоение целинных 
земель», «За доблестный труд», гра-
моты Президиума Верховного Совета, 
медали ВДНХ), явились признанием 

Владимир Сергеевич ро-
дился в 1948 году в семье 
инженеров. После школы 
в 1966 году он по стопам 
отца поступил в энергоин-
ститут, который окончил в 
1971 году по специальности 
«Инженер-электрик».

С 1971 по 1973  гг. служил 
в рядах Советской Армии 
и далее 15 лет работал в 
«Атомтехэнерго». Здесь он 
последовательно занимал 
должности старшего инже-
нера, руководителя груп-
пы, главного специалиста и 
главного инженера. За пле-
чами Владимира Сергееви-
ча участие в пуске 10 энер-
гетических блоков в России, 
Армении, Украине, Герма-
нии, Словакии и Чехии. Он 
занимался модернизацией 
пускаемых блоков, а также 
подготовкой и аттестацией 
специалистов для зарубеж-
ных и отечественных АЭС.

Владимир Сергеевич… Он был раз-
ный. И строго серьёзный, когда мы об-
суждали задание или проект диплома, и 
участливый старший товарищ и советник, 
когда я спрашивал, куда пойти работать. 
Шутил, одобрял и хвалил, когда что-то 
получалось очень хорошо. Но всегда он 

оставался непререкаемым авторитетом и 
истиной в последней инстанции, его мне-
ние было всегда решающим. 

Он отлично знал не только теорию, но и 
обладал огромным практическим опытом. 
Он никогда не жалел времени на личные 
вопросы студентов. У нас была постоян-

ная уверенность в том, что он придёт на 
помощь, подскажет. Когда я и мои одно-
курсники узнали о том, что его больше 
нет с нами, первый вопрос был, а как же 
теперь... Но ответа так и не нашли.

Максим Сметанин,
выпускник 2011 года


